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CHEMINS DE FOI 

 

 

EQUIPE 401 

Personnes qui nous ont marquées : 

 - témoignages forts (ex : Evêque de Syrie cette 1ère terre des chrétiens) 

- nos « anciens »  

- la Passion à Loudéac 

- les rencontres lors des permanences l’été à l’Eglise. 

 

2. EXPERIENCE CHRETIENNE : 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… : 

- Famille pratiquante – éducation chrétienne reçue 

- Le caté (à notre époque !) 

- La J.A.C.  

- Les pardons – les pélerinages 

- Les épreuves de la vie (la providence était là…) 

- Des témoignages marquants 

- Le travail et le bénévolat 

- L’accompagnement de catéchumènes… de grands jeunes… d’adultes 

 

Ce qui nourrit et dynamise notre foi : 

- La prière – l’espérance – l’eucharistie – l’écoute de la parole de Dieu – les homélies (quand 

elles sont « nourrissantes » - les émissions religieuses à la radio… à la télévision…. 

 

 

EQUIPE 402 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 scolarité chez des religieuses, joie de servir, joie de croire. Témoignage très concret de la joie 

de vivre avec Dieu, et différent de ce qui était vécu dans le milieu familial. 

 travail dans une clinique avec une religieuse, « foi et joie ». Elle inspirait le respect. 
Témoignage qu'on peut changer de vie (changement de congrégation, directrice de clinique et 
changement pour le carmel). 

 Rencontre d'une personne de la paroisse. Suite à une maladie grave, cette personne a été 
« une petite lumière ». 

 Une religieuse qui a accompagné un proche durant la fin de sa vie ; elle savait prendre le temps 
de rester auprès de la personne. Temps de la rencontre. 

 Des personnes, pas forcément religieuses, qui savent prendre le temps de l’écoute, ont une 
certaine clairvoyance, et savent déceler les richesses de leur interlocuteur et les utiliser pour 
les faire cheminer. 
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 Les parents, la famille. Importance de la maman dans la transmission. Moment 
d'interrogations, mais c'est toujours reparti. 

 Une personne responsable de la catéchèse : sa vie était consacrée à apprendre aux enfants à 
connaître Jésus. « donnait de l'espérance à tout le monde ». 

 Une personne (moine) presque de la famille, mais différent. 

 Des personnes qui marquent par leur engagement, leur témoignage de Foi. « Elles m'ont 
apporté la Foi que j'ai aujourd'hui ». 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
-Sacrement des malades, reçu entourée des personnes de présence fraternelle qui m'ont aidée. 

Source d'apaisement dans les moments plus difficiles de la maladie 

-Pèlerinage à Lourdes avec le diocèse, en tant qu'hospitalière. Je suis rentrée différente. La rencontre 
de Jésus est une bonne nouvelle. Elle dynamise ma Foi. 

-Chemin de Compostelle avec des amies. Prise de résolutions qui m'ont soulagée. Prise de conscience 

de ce que je ne faisais pas. Expérience de la prière pour les malades qui ne peuvent pas venir avec 

nous. Chemin de Compostelle a  « dépoussiéré ma Foi ». 

-  La maladie a aidé à grandir dans la Foi. J'avais besoin de la Foi pour avancer. Besoin de lire et 

d'écouter la Parole. Importance de porter la Communion aux personnes malades ou isolées. Forme 

de nourriture. 

- Temps forts (JMJ, pèlerinage de Chartres, Diaconia 2013) et grands rassemblements 

- animation au CPM. 

 

EQUIPE 403 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Dans l’équipe, les témoins rencontrés sont tout d’abord :  

- Les parents, grands-parents (la famille). 

- La Foi chevillée au corps d’une maman décédée jeune, la bonté indéfectible d’un grand-père. 

- L’enseignement catholique, merveilleux souvenirs d’années passées avec les religieuses lors 

des années de primaire et collège  les sœurs de la charité de St Vincent de Paul ont été des 

soutiens indéfectibles et plein de gentillesse et d’amour gratuit, durant une enfance chaotique. 

Les pères Salésiens, les frères de La Mennais. Les valeurs du bien et du mal inculquées  pour 

que nous ayons le choix de faire nos expériences en toute conscience. La gentillesse et l’écoute 

des religieux. 

- Les prêtres rencontrés lors de rassemblements de jeunes, de nos mariages 

Ce qui nous a touchés… interpellés… :  
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La confiance en dieu dont faisaient preuve chaque jour les témoins rencontrés. Et paradoxalement la 

déférence qu’ils avaient dans la Loi de Dieu, il fallait faire attention à ne pas faire mal ! 

Ils nous ont rendus Libres et désireux d’apporter une pierre à l’édification de notre propre Foi. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

Nos rencontres, nos lectures, les messes des jeunes, nos formations Diocésaines, mennaisiennes, 

salésiennes (P Thévenot, P Petitclerc).  

La Lecture de la Bible, des Evangiles. 

L’accueil chaleureux d’une équipe catéchuménale. Le plaisir de s’engager dans une équipe 

Dans ce cheminement de Foi il y a aussi les temps d’incompréhension, les regards des aînés dans la Foi 

sont quelquefois troublants, négatifs (limites méchants) et peuvent être un frein à l’entrée en Eglise. 

Les nouvelles têtes font peur, Les changements font peur. Le confort d’être une communauté soudée 

nous empêche d’ouvrir la porte autrement qu’à l’habitude. 

La bienveillance n’est pas toujours vrai, certains prêtres sont parfois bousculés dans leur sacerdoce et 

ne donne pas envie de rentrer dans la communauté, ils donnent trop de règles qu’il ne faut pas 

transgresser, ils ne sont pas toujours accueillants avec les recommençants  ou les chercheurs de Dieu 

qui ne veulent pas rentrer dans le cadre de l’Eglise d’aujourd’hui.  

Ils sont même quelquefois trop surs d’eux et ne donnent pas envie d’être beaucoup présents, ils sont 

dans un cadre très austère du berger seul à décider ou doit paître le troupeau. 

EQUIPE 404 

RENCONTRES 
 
Vers 18 – 20 ans des  gens engagés dans le secours catholique m’ont touché, au départ par amitié…. 
Puis un engagement en a découlé 
 
Des prêtres – équipe d’accompagnement d’un jeune prêtre 
Déléguée au congrès des vocations à Lourdes : temps très fort 
Chrétiens en fête : plein de spiritualité 
Rassemblement au stade de Guingamp 
Rassemblement à Notre-Dame de Lorette 
Rassemblements scouts  
ACE, les religieuses de l’école, le curé de la paroisse 
Rencontre de l’abbé Pierre en 1955 
Un professeur à l’école, qui a su me parler de Dieu : un havre de paix ! 
La JAC, la JEC, le patronage : important et formateur 
A travers nos parents 
ACO, le groupe partage de l’évangile 
JAC, communauté des pères maristes, TAIZE, Vivre et Aimer, des anonymes (qui me disent l’évangile, 
même s’ils ne sont pas croyants 
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Expériences chrétiennes 
 
Passer d’une religion de crainte à une religion d’amour 
L’évangile ; une bonne nouvelle qui peut aussi m’inquiéter (ne pas être à la hauteur…) 
Les rencontres avec d’autres, la prière donnent force et confiance 
 
La naissance de nos enfants, puis le baptême des enfants, la catéchèse…. Selon le contexte… 
Oui : bonne nouvelle lorsque j’arrive à comprendre les textes ; si trop de mystères, je pars en courant…. 
Ce qui me fortifie : la rencontre de personnes habitées par la Parole de Dieu 
 
Cheminement en groupe de réflexion et d’échange, alors nous nous apportons les uns aux autres dans 
un climat de confiance et d’écoute 
 
Parfois ; pas clair, on avance quand même par la prière, l’eucharistie… 
 
Des RDV à l’église, dans le calme, la Paix…. Lieu où nous pouvons nous intérioriser 
 
La naissance d’un enfant : émerveillement devant la création 
 
 
Les rassemblements d’Eglise autour de nos enfants, catéchèse….. 
 

EQUIPE 407 

 

Témoins rencontrés – ce qui m’a touché… interpellé… 

- Ma mère m’a encouragé dans la foi 

- Mouvement : Cœurs Vaillants 

- Dans mon village tout le monde était croyant 

- Un prêtre rencontré dans la J.A.C. 

- Un homme qui m’a marqué par sa droiture, son intégrité 

- Un pèlerinage à Querrien 

- Education chrétienne reçue 

- L’ambiance chrétienne plus marquée 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi 

- Des prêtres (contacts avec eux – direction spirituelle) 

- Mouvements d’action catholique 

- Ecole catholique 

- Rencontre à l’aumônerie 

- M.E.J.  

- Une rencontre de jeunes avec le Pape 

- Des évènements douloureux 

- Une formation religieuse : jeunesse agricole 

- L’aide apportée aux autres 

- Retraites 

Ce qui nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours 
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- La prière 

- La lecture de revues chrétiennes 

- L’édito du journal Ouest France 

- Les émissions religieuses à la télévision – à la radio – KTO 

- La participation à l’Eucharistie 

- Les récollections – retraites – pèlerinages – pardons 

- La lecture de « prions en Eglise » 

- Les rencontres avec d’autres personnes 

- Les visites à d’autres personnes. 

EQUIPE 408 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
-Sœur Emmanuelle. Elle a fait des choses concrètes qui ont marquées ma Foi. 
-Les grands-mères point de repère, a gardé la Foi malgré les épreuves (la guerre,...). 
-Ma sœur (religieuse), décision difficile qui demande du renoncement.  
-Mes parents, qui nous emmenaient à l'église, qui nous ont appris à prier (Notre Père,...) 
-Des curés de la paroisse (Père M.) et des religieuses de la commune (Sœur MP, qui a vécu son vœu 
d'obéissance jusqu'au bout, dont l'engagement était total). 
-Le Père JZ (aumônier militaire). Marqué par son regard au cours de ma conversion. Il vivait sa foi, 
mettait en pratique ce en quoi il croyait. Preuve que la Foi est fondée sur Dieu. 
-Ma maman, à travers le service de l'église. Rendre des service est une façon de vivre sa Foi. 
-Nos parents, la foi qu'ils nous ont transmise (la prière matin et soir), c'est resté. 
-Plusieurs personnes : des religieux (sœur MP), l'Abbé LB et Mgr F par leur façon de servir.  
-Les grands parents et arrière grands parents. Rôle de la transmission (prière, connaissance des 
saints,...)  
-des personnes de la paroisse par leur spontanéité dans l'entraide : un beau témoignage de foi. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
-Les personnes impliquées dans la vie paroissiale et qui savent inviter à partager les missions (équipe 
liturgique, Fripounet, catéchèse...), mais sans faire de bruit (dans la discrétion) 
 
-Lors d'un pèlerinage à Lourdes, j'ai ressenti « un amour dans le cœur qui n'était pas humain ». Cette 
expérience m'a tenu pendant les années difficiles qui ont suivi. « C'était la lumière qui me disait de 
m'accrocher ». 
 
-La rencontre avec Jésus est un moteur, c'est une très bonne nouvelle. 
 
-Importance de la rencontre personnelle avec le Christ à travers les sacrements (en particulier 
l'eucharistie), mais aussi à travers les autres (paroissiens ou non) 
 
-Quand on est attentif aux lectures de la Messe, on trouve quelque chose qui « colle avec la réalité de 
ce qu'on vit », ça correspond au quotidien. 
 
-Notre investissement participe à nourrir notre Foi, il participe à notre rencontre avec Dieu. Si on 
n'avait pas ça, on ne continuerait pas. 
 
-Pouvoir concilier le travail avec des temps de prières dans des lieux importants pour ma Foi. 
Impossible de ne pas y aller sinon « elle (ND de Délivrance) ne va pas être contente » 
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-Avoir des temps de silence auprès du Saint Sacrement 
  
-La prière quotidienne (5 minutes, parfois plus, un chapelet), en se faisant parfois violence. Mais ça 
permet de tenir et d'avancer. 
 
-La parole de Dieu nous aide dans le quotidien, c’est une nourriture, un besoin  
 
-La prière communautaire (rassemblement) dynamise plus que la prière personnelle. Plus dans l'action 
que la contemplation 
 
-Importance de l'implication dans les équipes liturgiques : on lit les textes ensemble et on en discute 
ensemble. 
 
-Préparation du caté, trouver de la cohérence entre ce qu'on dit et ce qu'on fait vis à vis des enfants 
 
-Le synode permet de ressentir que nous ne sommes pas seuls 
 
-les pèlerinages et les pardons (locaux et les grands pardons), nourrissent notre foi. Aide à aller de 

l'avant et permet de « toucher » d'autres personnes plus éloignées 

EQUIPE 410 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Dans mon enfance , les sœurs de la congrégation A-Marie Jahouvey m’ont marquée par le dévouement 

auprès de la population congolaise ;et en France, j’ai un grand souvenir de CD ,femme modèle qui a 

mis toute sa maisonnée au service du Seigneur –responsable d’animation de la chorale de la paroisse 

à Cergy. 

Ma maman m’a éveillée à la foi en pratiquant régulièrement, malgré, le travail pénible (petite ferme) 

sans aucun modernisme et 7 enfants à élever ; papa n’ayant pas toujours de travail(ouvrier agricole), 

donc peu d’argent. J’ai  bénéficié de l’enseignement catholique où les religieuses ont marqué mon 

enfance.  

Le recteur de la paroisse se présentait comme la terreur des enfants au catéchisme ; préférant les 

familles aisées ! Malgré cela j’ai suivi l’exemple de ma maman, cumulant toutes ces blessures (même 

m’a profession(IDE) n’a pas réussi à les panser !! 

(Camerounaise) : je me souviens des « belles femmes » européennes qui étaient très dévouées ; elles 

nous gâtaient en instruction ,enseignement, mais aussi en friandises…Mais je n’ai pas retrouvé cela 

quand je suis arrivée en France il y a près de 20 ans. 

Mes parents  m’ont appris à prier ; des religieuses  par leur témoignage m’ont marqué également..- et 

aussi des collègues de travail (enseignement au Brésil) 

De famille militaire, j’ai eu la chance de rencontrer une sœur(C) dynamique, ayant le sens de l’accueil 

et du partage… (Ceci dit avec émotion) 

Généralement, les hommes et femmes qui ont marqué par leur engagement et témoignage de Foi 
chrétienne sont : 
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Des religieux et religieuses 
Des missionnaires 
Des prêtres, 
Des saints et saintes (vie qui nous a été contée ou par lecture ..) 
De simples familles 
Leur vie exemplaire, leur »sacrifice » et surtout leur action « joyeuse , lumineuse »,leur sens de 

l’accueil et du partage , leur « jeunesse » d’esprit ont particulièrement marqué. 

Leur rencontre conduit à une profonde réflexion et leur « dynamisme entraine et éclaire » nos petites 

existences  

-Expérience Chrétienne 

Les merveilles obtenues à partir de « rien » , d’une vie rude et démunie , le « don à appeler », cet 

« autre regard » continuent d’interpeller 

Aujourd’hui , nous sommes plus réceptifs à la « Bonne Nouvelle » au travers : 

  - des lectures (revues chrétiennes) ; visites des lieux saints 

-  émissions   KTO 

  -  des célébrations liturgiques , messe chrismale.. 

  - grandes célébrations (Rameaux , Pâques , Fête-Dieu ,  pardons 

  -  assemblées épiscopales , ordinations, 

  -  rassemblement lors de départ d’évêque , de prêtres , communauté religieuse 

 -  pèlerinages  diocésains ; diaconia 

- grands rassemblements d’enfants , de famille .. 

 

Ces évènements sont ressentis comme un souffle « qui vient d’ailleurs » , une nécessité d’ouverture , 

« un appel vers le Ciel » 

Ce qui nourrit ma foi : 

Une célébration bien préparée, animée par musique et chants dans une grande assemblée dynamise..                     

Parfois le silence  est nécessaire… 

Dans la vie de tous les jours, c’est la prière qui nourrit notre foi .. Certains y ajoutent la lecture des 

textes que l’Eglise propose …l’eucharistie quelques jours de la semaine en plus du dimanche. 

EQUIPE 411 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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 Importance des  familles (surtout grands-mères et mères) qui ont inculqué le goût et les gestes 

de la prière 

 Un père (pourtant pas très pratiquant) a accompli un pèlerinage à pied en remerciement d’une 

grâce. 

 Présence et influence marquante de certaines prêtres (l’un d’eux allait chercher les jeunes à 

l’époque, il imprimait une dynamique, toute une génération a été marquée par lui. 

 Beaucoup de  personnes ont donné ou donnent encore de leur temps (en fonction de leurs 

capacité, disponibilité)  que la paroisse soit vivante : catéchistes, visiteurs de malades, EAP… 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Des expériences personnelles ( accident, décès, maladie, engagement, appel et reprise de 

responsabilité…)pèlerinage à Lourdes avec l’Hospitalité ( les malades ont le sourire malgré leur 

épreuve) 

 Un pèlerinage est une expérience de retour aux sourdes 

 Pèlerinage sur le chemin de Compostelle, c’est très fort 

 Contact avec des personnes dans l’épreuve 

 Accompagnement d’enfants, de  jeunes, de catéchistes… 

 Admiration pour ceux qui aident et animent des camps de vacances pour handicapés ( les 

conduisent à la messe dominicale dans notre paroisse) 

 Expérience de la présence de Dieu, de l’aide de l’Esprit Saint dans des moments délicats. 

EQUIPE 412 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

- Prêtres à l’écoute 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
- Des rencontres avec d’autres chrétiens (mouvements de jeunes, voisins, amis) 

EQUIPE 414 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

- Les bénévoles qui prennent des responsabilités au sein de l’Eglise dans l’accompagnement des 

familles lors des baptêmes, mariages et particulièrement dans les célébrations d’obsèques.  

Attention particulière aux personnes. Il faut que l’Eglise soit plus humaine. 
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Dans nos campagnes, nous avons encore le respect du défunt (temps de prière, 

célébration) important pour les familles 

- Quand l’Evêque vient dans les paroisses, sa proximité avec tous est très appréciée. Il faut la 

renforcer. 

- Les prêtres sont encore bien souvent trop loin du « terrain » (sauf quelques uns). Le jeune 

prêtre a-t-il encore besoin d’un col romain pour se faire reconnaître ? Et doit-on encore 

l’appeler « Père » ? 

- Le Pape François est un témoin de notre temps. Il nous demande de vivre la vraie laïcité mais 

c’est difficile de vivre la tolérance, l’opinion publique nous formate ! Il faut garder un esprit 

critique en se formant. Le Pape François a une humanité et une authenticité qui ne laisse 

personne indifférent (croyants et non croyants) contrairement à l’institution vaticane qui n’a 

pas toujours été transparente (argent). 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
- L’Eglise a été trop longtemps moralisatrice et a fait reculer beaucoup de personnes. Trop 

d’interdits et de rigidité. 

- Les musulmans doivent apprendre le Coran (obligation) mais nous, ne manquons nous pas 

de formation ? Nous faisons le choix de notre héritage qui est le message de la Bible ou 

nous ne le faisons pas. Et doucement nous décrochons. 

- La société change et les gens prennent de la distance, ils ne prennent plus le temps de 

prier. Ils sont entrainés dans le rythme effréné de vie actuelle (horaires décalés, 

multiplicités des activités de loisirs…) 

- Tout devient virtuel, manque de contact et de relation humaine. 

 question de société 

EQUIPE 415 

Les témoins rencontrés. Ce qui m'a touché—interpellé... 
Au cours de notre vie, nous avons eu la chance de rencontrer des personnes qui nous ont marqués par 

leur engagement et leur témoignage de foi comme : 

 ces prêtres :  
o L'abbé B. qui communiquait sa foi de façon joyeuse et simple. 
o L'abbé M. et l'abbé J.qui étaient proches des gens, accueillants et toujours 

disponibles. 
o L'abbé PG qui nous a marqué par sa simplicité  
o Le diacre JPH 

 Nos parents qui nous ont transmis leur foi et qui étaient à notre écoute. Ils nous ont 
appris à être solidaires les uns des autres dans la vie de tous les jours en nous 
montrant le bon exemple. « Moi, j'ai été marqué par mon père, il m'a appris à me 
tourner vers les autres, à les accueillir et les écouter. 'je suis heureux dit-il quand je 
procure du bonheur autour de moi'. 
Durant mon enfance, j'ai été marquée par ma grand-mère : c'était une femme simple, 

accueillante et toujours souriante ». (témoignage) 
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 Des personnes de notre entourage toujours disponibles pour nous écouter et prendre 
part à nos peines et nos joies. 

 

Expérience chrétienne : Ce qui a marqué mon cheminement de foi 

 

Notre foi a grandi lorsque nous sommes allés en pèlerinage à Lourdes, en découvrant ce lieu « 

havre de paix », nous nous sentions transportés dans un autre monde. Nous avons rencontré les 

malades qui malgré leur souffrance montraient un visage paisible, ils étaient profondément 

recueillis. Nous avons aussi été marqués par les hospitaliers qui se dévouaient en essayant de 

procurer du bien aux malades. 

 

Pour un autre, ce fut l'accompagnement des malades à Lourdes qui fut pour lui une grande 

expérience. H s'est occupé d'eux et cela lui a procuré une grande joie. Il a vu la souffrance des 

gens et a pu leur donner un peu de réconfort pendant une semaine et cela a enrichi sa foi. 

(Témoignage) 

 

Les préparations au mariage : Accompagner les jeunes mariés, dialoguer avec eux sur leur foi 

fut un enrichissement dans ma vie de chrétien. 

 

Ce qui dynamise ma foi dans la vie de tous les jours :  

La prière, le partage d'Evangile, l'Eucharistie, la préparation aux obsèques, la lecture de 

certaines revues comme la Vie où il y a des témoignages très enrichissants. 

« Ma foi est aussi enrichie, grâce à la présence de mon conjoint qui m'écoute et me 

soutient » (témoignage) 

 

EQUIPE 416 

Témoins rencontrés - Ce qui m’a touché… interpellé…ce qui a marqué mon cheminement… 

- Nos parents. Cela reste même s’il y a des passages difficiles 

- Nos éducateurs 

- Avec nos parents, on faisait la prière tous les soirs. 

- Les moines (à TImadeuc) qui passent leur temps à prier 

- Les évènements nous forcent à réfléchir, à prier 

- Ecouter la Parole de Dieu nous remet en question 

- J’ai un frère, qui en 1968, a eu l’imprudence d’accepter une invitation des Témoins de Jéhovah. Il y 

est allé et… il y est resté. Par réaction, et aussi par goût et conviction, je me suis mis à lire la Bible, 

à l’étudier, pour mieux connaître ma religion.  

- Quelqu’un a dit : « Plutôt que d’aller à la messe, je préfère aller voir quelqu’un qui est malade. 

- Mon beau-frère ne voulait pas qu’on lui parle de religion, mais sa femme était pleinement engagée 

: catéchisme, messe, etc… Mes enfants, c’est pareil. Ils ont été élevés dans le religion, mais ils font 

2 
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ce qu’ils veulent. Maintenant, je ne suis pas tentée d’y aller, mais il faut laisser les gens libres. Je dis 

toujours ma petite prière du soir. Je regarde la messe à la télé. 

- Une fille a dit : « ma copine n’y va pas, alors moi non plus » 

- Une femme, jeune, était allée à la messe un dimanche. Elle y retourna un autre dimanche. 

Quelqu’un lui a dit en se moquant : «Tiens, tu vas à la messe maintenant ? »… Elle n’y est pas 

retournée. 

- Proposer à d’autres ce genre-ci de réunions, en parler, posément, sans forcer. 

- « On ne fait pas boire un âne qui n’a pas soif. » 

- Quand on a un prêtre dynamique, ça booste les jeunes. Il faut leur parler. 

- Une de nos filles ne pratique plus du tout, mais, quand elle revient à la maison, elle nous dit : « Allez 

donc à la messe, moi, je m’occupe du repas. » Quand elle a une petite inquiétude, elle me dit au 

téléphone : « Tu penses à nous » 

- Aux jeunes, il n’y a plus rien qui leur fait plaisir, à part les sous. Ils ne savent plus dire : s’il vous plaît, 

merci, pardon… 

- Il y a des habitudes qui restent : la croix sur le pain, même si on ne pratique plus. 

- L’influence des copains : « T’es enfant de chœur ! C’est « con » ! »  

 

EQUIPE 417 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
-au niveau international ou national , les grandes figures de notre temps qui nous ont touchés sont, 

sans surprise, mère Térésa, Jean-Paul II, l’abbé Pierre, Sœur Emmanuelle ou encore Martin Luther King. 

Tout ceux qui œuvrent pour mettre de la Paix entre les hommes comme les moines de Tibhirine qui 

soignaient indistinctement malades chrétiens ou musulmans.  

-au niveau local nous remarquons 

 1°)le rayonnement de certains de nos prêtres, ici à La Chèze le souvenir de notre recteur l’abbé M a 

marqué par son dévouement à la fois aux jeunes (il donnait des cours de musique , il a appris à plusieurs 

jeunes à jouer de l’orgue électronique, il a donné des cours de langues, il parlait russe allemand etc et 

partageait volontiers son savoir) et aux anciens, ainsi il donnait régulièrement des conférences avec 

diapos  sur ses nombreux pays visités distrayant les personnes du 3eme âge dans le cadre du Club des 

anciens, organisation d’un immense chantier de restauration de notre église…). Un prêtre très inspiré 

par son illustre prédécesseur en mission à la Chèze, Saint Louis de Monfort. Plus récemment le Père L 

qui incarne un renouvellement de notre église et se sentait concerné par l’évangélisation des jeunes. 

2°) le fort engagement de notre diacre mais en constatant toutefois la difficulté d’un tel engagement 

d’église qui trop prenant pourrait pâtir à la vie de famille, il est indispensable que le couple aille dans 

le même sens , dans notre paroisse on a de la chance c’est le cas !! 

3°) les religieuses  qui à Querrien  écoutent les pélerins ou visiteurs parfois désemparés, accablés par 

les épreuves de la vie. Querrien (ou tout sanctuaire marial) est un récif dans la tempête auquel 
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s’accrochent de très nombreux anonymes. Une écoute, une prière, une chapelle ouverte, la simplicité 

d’une foi ancestrale, un réconfort dans la vérité, l’humilité du lieu. Marie est notre Mère bienveillante 

qui agit au travers de nos Sœurs.  

4°) l’action plus discrète de certaines personnes généreuses qui modestement travaillent dans l’ombre 

de l’église. Ces petites mains se dévouent à la beauté « matérielle » des offices par le ménage, le 

fleurissement, l’entretien des locaux paroissiaux, la chorale qui aide à la prière, la générosité de dons 

anonymes parfois. D’autres  consacrent leur temps à la catéchèse, à l’aide aux cérémonies 

d’enterrement, l’aide à la préparation des sacrements.  

 

EQUIPE 419 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 Une religieuse, accompagnatrice des jeunes dans le mouvement ‘’ feu nouveau’’ de mon 

enfance : engagement envers les gens du voyage/ récit de son entrée dans les ordres. 

 Un prêtre ayant une grande ouverture d’esprit, allant à la rencontre des gens différents, 

ayant su accompagner dans les bons et mauvais moments de la vie, visage d’une Eglise plus 

dynamique vivantes. 

 Le prêtre à l’origine du camp vert. 

 Une religieuse missionnaire. 

 Un prêtre qui a accompagné les jeunes. 

 Nos parents témoins de foi, qui savaient transmettre qui savaient ouvrir leur porte aux gens 

de passage : solidarité.  

 Des prêtres et des frères qui ont accompagné lors du baptême adulte : mission, confirmation 

à Lourdes : moments forts. 

 Le conjoint (épouse) qui, par son engagement, a montré la voie… 

 Une catéchumène, baptisée récemment, qui marque par son expérience d’engagement, sa 

façon de vivre sa nouvelle vie de croyante : témoin qui nous touche par son enthousiasme ! 

 Des ouvrages de témoins de foi ou de personnes ayant réfléchi sur la vie ou la foi. 

 Le Pape François 

*  Avoir la foi, c’est ne jamais se sentir seul, pouvoir apprécier la beauté de ce qui nous 

entoure, avoir confiance en l’avenir, être capable de voir ou d’attendre le meilleur du 

quotidien, porter de l’importance de la famille.       

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 L’éducation dans des établissements catholiques, accompagnée par des frères ou des sœurs 

enseignant(e)s. 
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 La présence d’un aumônier. 

 Réponse de l’Archevêque à une lettre rédigée adolescente. 

 Les différentes étapes de la vie religieuse (sacrements) qui font avancer sur le chemin de foi 

(ex :mariage). 

 Les voyages qui permettent de rencontrer d’autres chrétiens qui vivent leur 

foi  

              différemment, de manière plus ouverte, plus franche, plus déclarée ! 

 Ce qui dynamise la foi 

 Les grands rassemblements ou/et pèlerinages, notamment des jeunes. 

La prière en famille, le soir… 

EQUIPE 421 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
Plusieurs d'entre nous avons été marqués dans notre jeunesse par des personnes qui nous ont servi 

d'exemples, des prêtres en particulier même si là aussi, certains ont exercé une trop forte emprise sur 

les jeunes ce qui a fait que certains ont coupé les ponts. Il y a aussi évidemment l'influence et l'exemple 

de nos parents ce qui n'est plus beaucoup le cas maintenant. 

C'est pourquoi nous pouvons penser que si nous affichons aujourd'hui notre foi, cela apporte quelque 

chose aux autres. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Beaucoup de jeunes ont été profondément marqués par leur passage dans des mouvements d'action 

catholique: scoutisme, JEC, Conférence St Vincent de Paul... Les rassemblements étaient des occasions 

de vivre des temps forts qui vous marquaient. Ces mouvements sont aujourd'hui absents en particulier 

dans les zones rurales . 

En tant que chrétiens, nous avons besoin de côtoyer des gens remplis d'une vraie foi, qui sont capables 

d'apporter des témoignages. Le problème est que de telles personnes sont rares et que nous sommes 

plutôt entourés de personnes totalement étrangères à la religion. 

Déjà, pour nous, où en sommes-nous véritablement dans notre foi ? 

EQUIPE 422 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

Ma Maman et ma grand mère maternelle. 
L'Abbé Pierre qui est venu à Montfort s/Meu en 1956, qui a lancé un appel poignant pour les sans 
abris. 
Les religieuses et les prêtres de mon secteur qui ont donnés leur vie pour nous éduquer dans la Foi. 
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Ce qui m'a touché dans ma famille, la bonté, la piété envers DIEU et la Vierge MARIE. 
Chez l'Abbé PIERRE, le dévouement sans borne envers les autres, sa passion à aider son prochain. 
Chez les religieuses et les prêtres, c'est leur volonté à nous faire évoluer dans le bon sens, plus 
d'amitié 
Plus d'entraide, de partage, plus de fraternité. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

Ce sont toutes ces personnes qui croient en DIEU. Tous ces prêtres qui ont donné toute leur vie au 
service de DIEU  et de leurs frères. 
Dans les grands rassemblements à Sainte Anne d'Auray, à Lourdes, à Lisieux, à Notre Dame de Paris, 
tous ces Chrétiens qui se rassemblent et qui prient. 
 
C'est aussi bien sûr, ma communion solennelle, ma confirmation, mon mariage.  
 

EQUIPE 423 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
- “quelqu’un qui a 80 ans dit : « ça fait 60 ans que j’attends de mourir pour voir mon Dieu », ça m’a 

épaté !“ 

- “l’abbé G  : un saint homme, il reflétait ce qu’il vivait de l’intérieur“ 

- “un « ancien » qui portait sur son visage et dans tout son être la force et la joie de sa foi… cette fierté 

de porter la bannière, il ne parlait pas beaucoup“ 

- “Mrg F , quelqu’un de très habité, qui a perçu beaucoup de choses dans ce que je vis au travail lors 

d’une visite, quelqu’un de très proche qui portait beaucoup d’attention aux jeunes “ 

- “quelqu’un qui se disait non croyant mais qui voulait être incinéré pour arriver plus vite « là-haut » ! 

ça m’a interrogé“ 

- “le Père Christian de Chergé par son testament…quand il parle de ses « bourreaux »… 

-  “Frère B de Timadeuc quand il disait avoir une grande peur de la mort, ça m’a marquée… ils sont 

humains eux aussi !“ 

- “des moines à Timadeuc…ils témoignent d’une humanité !“ 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
- “le travail dans l’enseignement catholique était un engagement qui m’a permis de cheminer“ 
 
- “on est entouré de signes…“ 
 
- “par la préparation des obsèques, j’ai vécu des expériences encourageantes : un jour, pour la 
sépulture de sa femme, le mari et ses filles voulaient « le strict minimum » « on n’est pas croyants, pas 
pratiquants et ma femme avait de mauvais souvenirs de son passage dans une institution religieuse » 
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…en fait c’est tout juste si il fallait parler du Bon Dieu alors je leur ai demandé pourquoi ils voulaient 
passer par l’église, ils m’ont répondu : « ça fait quand même drôle de passer directement du 
funérarium au cimetière ! » que faire ? après discussion avec notre curé il a été décidé de faire quand 
même  une cérémonie à l’église ; après la cérémonie le Mr m’a demandé si je faisais «ça » depuis 
longtemps et il m’a dit : « continuez Mr, vous nous avez apaisés » 
 
- “à 23ans, je me suis retourné vers la foi chrétienne ; j’étais dans une impasse, ça n’allait pas,  
aujourd’hui,  je le traduis par : mon âme étouffait. Au moment où j’ai eu la pensée de  lire la Bible, cela 
m’a libéré, ça m’a ouvert un horizon. “ “Quelques années plus tard, je me suis engagé dans l’ordre 
séculier du Carmel ; la prière silencieuse nourrit et dynamise ma foi, les rencontres en communauté 
aussi “ 
 
- “les retraites en foyer de charité et des enseignements, entre autres dans le renouveau 
charismatique, ont été pour moi des temps forts dans mon cheminement“ 
 
- “les signes du Seigneur dans ma vie, quand j’ai fait l’expérience forte de sa présence et que j’ai pu 
vivre des guérisons intérieures liées à la blessure laissée par la mort de ma mère quand j’avais 16 mois.“ 
 
- “je lutte contre l’incroyance de mes proches… je n’ai pas le droit de parler de Dieu à mes petits 
enfants“ 
 
- “ l’incroyance autour de nous“ 
 

 

EQUIPE 424 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

- Les parents par l’éducation reçue 

- Des religieux ou religieuses qui ont une grande proximité avec les gens, faciles d’approche, 

qui sont à l’écoute, qui s’intéressent et encouragent ! 

- Les catéchistes par leur dévouement 

- Le Pape François par son authenticité, sa simplicité et sa grande proximité avec les petits 

et les pauvres. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
- « J’ai envie de transmettre  à mes enfants l’éducation que j’ai reçue. J’ai le souci de chacun 

d’eux car ils sont différents. Je contrôle leurs activités (sorties, réseaux sociaux…) en 

privilégiant le dialogue. Quand les enfants se sentent bien en famille, ils ne cherchent pas 

ailleurs » 

- « Je ne vais pas à la messe tous les dimanches mais c’est à travers mon travail d’aide soignante 

que j’essaie de donner mon témoignage, j’ai le souci du bien être de la personne (soin, 

écoute…) » 
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- « Quand j’étais jeune, le prêtre nous laissait une place pour l’animation, je faisais partie de la 

fanfare…. D’autres jeunes jouaient de l’harmonium que les Sœurs nous apprenaient » 

-    Dire que tu vas au Caté peut être source de moquerie pour un enfant   qui est seul à y aller… il 

préférera éviter le sujet avec ses camarades. 

EQUIPE 425 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Dans notre équipe de 5 personnes, il y a ceux qui sont tombés dans la marmite comme Obélix et qui 

ont du chacun s'approprier sa démarche de foi pour approfondir et faire siens ce qu'il a reçu. De toute 

façon, nous avons toujours à cheminer... 

Le 5ème membre a redécouvert une démarche à l'occasion de son mariage et du baptême de ses 

enfants. 

Pour un membre le fondement les principaux témoins qu'il a rencontrés ont été les adultes de l'école 

du foyer de charité à Chateauneuf de Galaure où il est entré après le décès de son Papa. 

Ce qui a marqué mon cheminement 

Il y a toujours à cheminer. Cela s'est effectué pour l'un d'entre nous par des actions bénévoles dans 

les associations de parents d'élèves par exemple qui ont fait découvrir une bonne ambiance dans le 

milieu catho puis ce qui a permis de se poser la question : qui est derrière ? 

L'interpellation de personnes en recherche nous pousse à réfléchir sur notre cheminement et à 

définir notre démarche. 

La prière en couple même si elle n'est pas facile pour un couple actuellement 

La force de l'un sur laquelle s'appuie l'autre. 

Les mouvements, en particulier les Equipes Notre Dame... 

Les engagements : CPM, accompagnement de funérailles. 

La pratique dominicale ; Le chapelet dans une maison de retraite 

La lecture de textes bibliques et autre sur l'histoire de l'Eglise 

EQUIPE 429 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
GN rencontré lors de mon cheminement vers le baptême. Celui aussi qui m'a baptisé et tous les gens 

que je croise qui s'impliquent énormément dans la paroisse, mon conjoint. 



 
 

17 

Pour une, il  s'agit d'un choix sorti d'une famille non croyante ;elle a fait son 

cheminement lentement tout a été décidé après le décès de sa grand-mère. 

EQUIPE 430 

les témoins rencontrés  

 il y a une vingtaine d'années : un jeune animateur de MEJ qui mettait son don pour le chant 

au service également des messes ,très dynamique . Un  couple plus âgé sans enfants qui 

savaient entrainer et accompagner les enfants vers la confirmation et qui étaient 

animateur à l'église  

  les co animateurs qui nous ont recrutés ,les uns et les autres ,les catéchistes  

  en primaire une religieuse qui discrètement faisait passer à sa mère des revues et des 

livres car elle ne pouvait pas se permettre d'en acheter 

  un enfant venant d'Afrique , récemment ,qui priait différemment ,plus dynamique qui dit 

"je n'aime pas la messe de mémé c'est assis ,debout ,tais toi" 

message reçu : 
    l'écoute ,le temps donné  
    l'envie de transmettre à notre tour 
 

expérience ,cheminement de foi 

  1_  c'est plutôt les rencontres faites car en fait le plus souvent nous n'avons pas choisi notre religion, 

cela dépend surtout de notre lieu de naissance (régions de France ou étranger). Les différentes 

religions monothéistes ont la même base, cela nous semble plus une histoire "d'homme" ou de pouvoir 

pour les différences. Que souvent nous ne connaissons pas même avec les autres religions chrétiennes, 

donc où est le choix?  

2_expérience : plus de mal à trouver du réconfort dans les moments difficiles surtout quand cela 

touche les enfants (maladie, décès, fausses couches..). Comment remercier Dieu des moments de joie 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Beaucoup de membres de notre équipe ont été naturellement baigné dans la foi à l'époque 

cela était imposé par la famille en général. 

 Mais qu'est ce qui à pu faire que cette foi soit restée ? après questionnement sont ressorti: 

- un besoin  

- choix évident 

- impression d'avoir eu une meilleure journée/semaine 
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et ne pas lui en vouloir des moments de détresses ? Pourquoi serait-il acteur dans un cas et pas dans 

l’autre.  Le parent d'un enfant myopathe, élevé dans la Foi, refuse celle-ci maintenant en me disant 

pour quoi je le remercierais.... comment répondre à cette douleur ? 

3_ce qui entretient la Foi c'est : 

  de  la vivre ensemble, de ne pas s'isoler  

 la lecture du "prions en l'église "tous les jours" 

 la récitation du chapelet ,pour certaines dans des positions particulières ,d'autre en 

l'ayant dans sa poche en permanence ,ce qui laisse les plus jeune du groupe dubitatives... 

  savoir voir les petits moments de bonheur quand on y arrive ce qui est parfois difficile  

EQUIPE 431 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Notre Foi à souvent grandi avec notre âge et les rencontres et les évolutions familiales 

Reconnaissance d’avoir reçu un don de Dieu et de le vivre 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 L’exemple de la prière de nos parents autrefois chez certains le soir 

 Trouvé une foi plus importante après le décès d’un proche 

 Rencontre dans des groupes de prières 

 Faire partie d’un groupe de scouts 

 Scolarisation chez les frères de Lamennais (juvénat collège)  

 Autrefois un parcours de catéchisme beaucoup trop rigide, rébarbatif, peu attrayant, 

 Vécu dans le monde du travail pas toujours évident par ses positions (public/privé) 
 

EQUIPE 433 

Les témoins rencontrés  ce qui m'a touché  …  interpellé . 
 
 Ma professeur de Philo  27 ans qui en fin d'année scolaire nous annonce qu'elle entre à 
l'abbaye La Joie Notre Dame à Campénéac . Quel choc pour nous, alors ados . Quand je passe à 
l'abbaye je prends toujours de ses nouvelles . 
 
 A un moment où on rejette la foi des parents, quelle interpellation ? 

 
 Un jeune prêtre d'une vingtaine d'années, que mes parents ont hébergé pour une nuit il 



 
 

19 

n'avait aucune correspondance pour aller plus loin . 
 Il a raconté tout simplement son itinéraire, sa foi il m'a donné du courage pour continuer sur 
le chemin des parents . 
 
 Une cousine qui réconfortait son papa âgé en lui lisant une page d'évangile  
près de son fils de 14 ans qui venait de suicider avec sa corde de scout . Elle a continué par la suite a 
témoigné de sa foi aussi bien que son mari d'ailleurs . 
 J'avais 20 ans depuis j'ai toujours cette image pour me rappeler que Dieu ne laisse pas ses 
enfants seuls . 
 
 Ma tante moniale à La joie Notre Dame à Campénéac nous a toujours parlé de sa foi qui 
l'habitait et de sa joie d'être au milieu du monde . Elle a toujours eu un esprit ouvert qui nous épate .  

            
Ce qui a marqué mon chemin de foi ? 
 
 Les rencontres et les témoignages précédents ont toujours été à notre esprit pour nous aider 
à aller plus loin, à ne pas laisser tout tomber au milieu de toutes les sollicitations de nos vies . 
 
 Pour un petit groupe d'entre nous des prêtres qui cheminaient avec nous . 
 
 Des religieuses, bien dans la vie, qui nous ont aidé à approfondir l'évangile et le mettre dans 
nos vies .  
 
 Des célébrations de Noël, de Pâques et autres où il se passe quelque chose . 
 

EQUIPE 437 

rencontres : 

En tant que catéchiste, j’ai accompagné les jeunes à la confirmation. j’ai à plusieurs reprises été 
marqué par le témoignage de différentes personnes : 

-  l’évêque (proche des gens, à l'écoute, 
-religieuse de Campénéac  
-personnes groupe Avelig 
-personnes service aumônerie, personnes qui visitent des personnes âgées malades 

-personnes qui prennent du temps pour accueillir et écouter les autres 
La foi ne se vie pas seulement dans l’église lors des offices, des prières, mais dans la vie de tous les 

jours, par des actes 

Car ce qui est fait au sein de notre église nous convient, nous apporte du dynamisme   

Expérience chrétienne : 

Quand nous étions plus jeunes nous allions chaque dimanche messe dans notre relais, c'était aussi 

l'occasion de  retrouver les gens de notre génération, peu à peu nous pris notre place au sein de notre 

communauté, en particulier de l'église: Noël, Pâques, fête patronale. 

Préparation célébration, lecture, chorale. Chacun s'est engagé dans ce qui lui convenait le mieux, 

catéchèse, entretien de l'église, visite des malades. 
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L'évangile se vit tous les jours, en paroles et en actes. 

Jésus christ nous à montrer le chemin, à nous essayer de mettre en pratique ce qui est écrit dans 

l'évangile, même si  ce n'est pas toujours facile, à nous aller vers les autres, de nous montrer 

accueillant. 

EQUIPE 439 

Témoins rencontrés  
Les premiers échanges à l’intérieur de notre équipe laissent apparaître que tous les membres présents 

remplissent des fonctions importantes et variées dans l’Eglise et conservent le désir permanent d’une 

formation afin de répondre aux attentes de la paroisse et des chrétiens en général. 

Plusieurs d’entre nous reconnaissent avoir été interpellés, voire marqués par le comportement de nos 

parents ou grands-parents au travers de certains signes ou offices religieux.  

Pour certains, il s’agit de la procession des rogations, pour d’autres au cours d’une retraite ou tout 

simplement en remplissant la fonction d’enfant de chœur. 

Un membre de l’équipe signale qu’il a été profondément marqué dans sa petite enfance par sa 

participation à un pèlerinage de jeunes ou par un camp scout. 

Ces rassemblements demeurent à l’origine d’une foi naissante.  

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi 

Nous avons souvent évoqué la personnalité d’un prêtre, sa manière de célébrer, sa mise en évidence 

du SACRE dans le déroulement d’une cérémonie bien que les textes à l’époque demeuraient en latin 

et le célébrant le dos face à l’assistance ; sans comprendre, nous réalisions qu’il se passait quelque 

chose de grand, de mystérieux. 

Ce constat nous conduit à définir le sens du mot CHRETIEN. 

 

L’ensemble de l’équipe s’accordait à dire que pour chacune de nous : un chrétien est celui qui ETONNE 

par son comportement, sa façon d’être dans sa vie quotidienne. Bref, il est celui qui incite à poser la 

question : « Pourquoi agit-il ainsi dans sa manière de regarder ou d’échanger avec les autres voire 

même avec les incroyants et le sens loin de l’église ? » 

 

EQUIPE 440 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 L’exemple d’une belle mère (bénédicité, prière du soir) 

 Les canaux de la grâce 

 Concile Vatican II 

 Une mère et des religieuses rencontrées à l’âge adulte 

 Des prêtres et leur vie d’homme pas ordinaire 

 Des prêtres dans une communauté religieuse dynamique : création d’équipes dynamiques de 
jeunes préparant la messe 

 Des sœurs d’une communauté nouvelle qui avaient l’air heureuses 
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Qu’est ce qui a marqué mon cheminement de foi ? 

 

 Un événement particulier. Un pèlerinage à Lourdes à l’âge de 6 ans : souvenir de la récitation 
du chapelet et le bain dans la piscine de Lourdes.  

 Des sœurs qui se déplaçaient chez des personnes âgées avec le sourire et qui ne se plaignaient 
jamais 

 Le prêtre qui a préparé un couple au mariage 

 Les sacrements et notamment la confirmation 
 
Aujourd’hui est-ce que l’Evangile et la rencontre de Jésus-Christ sont une Bonne Nouvelle pour moi ? 
 

 La Bonne Nouvelle d’une vocation religieuse  

 La rencontre avec Jésus 

 Pouvoir se tourner vers la religion et prier dans les moments difficiles  

 Essayer de trouver des réponses 

 La foi apparaît abstraite mais en réalité c’est une personne qu’on rencontre : Jésus est 
quelqu’un pour nous 

 L’Evangile est une Bonne Nouvelle que nous avons envie de transmettre à nos enfants  
 
Qu’est-ce qui nourrit et dynamise notre foi ? 
 

 Ce genre de réunion 

 La messe 

 La prière 

 Visite des églises et des cathédrales 

 Allumer des cierges avec les enfants 

 Prière du soir 

 La Parole de Dieu 

 Le regard vers Dieu 
 

EQUIPE 441 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
- Lors d’un pèlerinage à Fatima, j’ai été marqué par le comportement d’une femme qui, pendant 

tout le temps de la messe, a fait le tour du bâtiment à genoux. (Était-ce pour une demande, 

un remerciement ?) Des pratiques qui semblent aujourd’hui pour nous d’un autre temps ! mais 

quelle Foi ! 

- Des personnes très pieuses qui ne s’occupent pas du regard des autres et expriment à leur 

façon leur Foi ; exemple de personnes embrassant la grotte à Lourdes, d’autre les pieds d’une 

statue ou reliques. 

- Dans une petite chapelle, non loin de Querrien, une personne de la communauté « du Pain de 

Vie » était en adoration du St Sacrement, apparemment seule pendant plusieurs heures (ils se 

relayent). Ils prennent le temps d’adorer notre Seigneur dans ce monde où tout va trop vite… 
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Nous ne savons plus nous arrêter pour réfléchir sur notre vie, pour prier, pour nous rassembler 

pour célébrer l’Eucharistie…. 

- Lors du décès de ma mère à l’EHPAD de Moncontour, une sœur de Saint Thomas de Villeneuve 

est venue prier pour elle, elle avait un visage rayonnant qui témoignait de l’amour de Dieu et 

la voir si heureuse nous a réconfortés dans ce moment difficile. 

- Le Pape François vit dans la simplicité, prend des risques en allant dans des pays en conflit, 

« va à l’essentiel » ! 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

- L’exemple de la famille (mes parents) a été pour moi le premier lieu qui a nourrit ma foi 

- Le catéchisme est indispensable pour les enfants comme pour les adultes, enfants on apprend 

la vie de Jésus sans en comprendre tout le sens, toute la dimension ; c’est en faisant en 

enseignant le catéchisme à mes enfants que j’ai approfondi ma foi. 

- J’ai assisté à Pontivy à une célébration (1 sur 3) de « Debout Resplendit » (rassemblement 

catholique et protestant). Cette célébration était très vivante, très priante avec des 

interventions de prêtres et de pasteurs, des témoignages et des impositions des mains au nom 

de Jésus pour guérir ou soulager les gens. Jésus agit encore aujourd’hui au milieu de nous. Cela 

m’a touché profondément, je suis sortie ressourcée.  

- Les lectures de la vie des Saints : Ste Thérèse de l’Enfant Jésus, St François d’Assise, St 

Dominique, Ste Bernadette de Lourdes…. 

- Les visites, pèlerinages dans les lieux Saints, les lieux d’apparitions. 

- Dans la vie de tous les jours : la prière seul le matin, le soir, quand j’ai un petit moment dans 

la journée. Certains lisent sur Prions, d’autres des revues chrétiennes, d’autres plus jeunes 

vont sur internet (Prions Croire…). Il n’y a pas de prière avant le repas mais le signes de croix 

est toujours effectué sur le pain avant de l’entamer. 

EQUIPE 442 

Expérience chrétienne 

Voyage à Fatima Portugal,voir une personne marcher à genoux, faire un parcours, s’émerveiller   

Faire le signe de croix sur le pain avant de le commencer  

Chercher à être le plus vrai possible. 

Un accident évité à mon petit fils 

Oui, il faut pouvoir comprendre la foi mais c’est là qu'intervient l'Esprit de Dieu . Aider les autres 

à comprendre cela. L'amour de  Dieu.                                                                                  

Un don à partager 
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Pas facile aujourd'hui, la société  favorise l'isolement. Le développement médiatique ne vous laisse 

plus le temps de respirer et le gens pensent que c'est une perte de temps 

Plus de témoignages, plus d'explications, plus de  rencontres, chercher à comprendre davantage 

surtout depuis les attentats. 

EQUIPE 443 

TEMOINS RENCONTRES. CE QUI M’A TOUCHE…   INTERPELLE… 

M. témoigne : à un moment où je me posais  des questions sur ma vie chrétienne depuis mon enfance, 

j’ai rencontré François, agriculteur responsable M.R.J.C. dans les années 60. Cet homme droit, 

honnête, dénotait autour de lui par sa conduite exemplaire. Il m’a servi de modèle. 

F. témoigne d’un homme qui a rencontré la Foi au moment du décès accidentel de son fils ! 

F. témoigne encore de la révélation de l’au-delà par une vieille dame en fin de vie ! 

EQUIPE 446 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Les parcours de religieux, religieuses, de personnalités connues ou moins connues         Qui apportent  

leur témoignage de foi nous marquent et nous apportent un certain réconfort. Nous sommes touchés 

par ces hommes et ces femmes qui choisissent de vivre leur foi en communauté, pour se consacrer à 

Dieu, à la prière. 

 Les personnes qui œuvrent dans l’humanitaire (Sœur Emmanuelle).   

Les convertis de la dernière heure nous interpellent.  

 

Ceux qui pour surmonter une crise (santé, maladie, deuil) ou pour obtenir des grâces, se tournent vers  

le spirituel. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
L’éducation religieuse que nous ont  imposée  nos parents et l’exemple qu’ils nous ont donné est la 

motivation principale de notre cheminement.  

Les témoignages et les actions de nos proches et de nos amis chrétiens. 

 Les lieux de  pèlerinages et d’apparition nous permettent de trouver la paix intérieure.  

Les sacrements que nous avons reçus, baptême, communion confirmation, les pardons de notre 

quartier, la fête Dieu ont été des moments de bonheur partagés avec les autres et avec Dieu.  

L’énergie du Pape François nous dynamise. 

EQUIPE 448 

 



 
 

24 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
L  : « Des personnes qui m’ont donné goût à l’Evangile, à la rencontre de Dieu ». Il a été 
interpellé sur ce qu’il souhaitait faire dans la vie suite à sa rencontre avec le Père R. 
MN : témoins rencontrés : parents, éducation religieuse  / Animatrice à Foi et prières : une  
« Chance » pour elle.    
C : témoins rencontrés : A la fac catholique : Sœur D, 2 professeurs et l’Abbé D.   A Mûr : 
Rencontre avec le Père ME. « A cœur de transmettre à ces filles »                                                  
N: Religion présente dans le cercle familial, notamment Sœur M (tante). A l’âge adulte, 
rencontre avec le Père M (Mariage, Baptême enfant…) 
I: témoins rencontrés : religieuses de Mûr de Bretagne et le Père M 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 C  : Les temps forts, les pèlerinages (effet positif d’être ensemble notamment pour 
les jeunes) 

 I : Etre à la chorale des jeunes de la Paroisse, divers séjours, des « boums »,Elle a été 
voir le Pape à St Anne d’Auray. Facilité d’approche du Père M avec les jeunes. 

 Rassemblement –Temps forts –temps Ponctuels- 

 Quérien par exemple : c’est vivant, on chante, côté festif, joyeux. 

 Importance de se retrouver régulièrement aux messes du WE      

 Moments de prières/temps de silence. 

 « Besoin d’appartenance, de se retrouver régulièrement , sinon il manque quelque 
chose » 

 On se sent bien accueilli par une population vieillissante.                    

 Transmission des valeurs      

 Cheminement chrétien qui se poursuit  aussi avec le parcours religieux de nos 
enfants. 

 Donner le goût de la prière. 

 Importance de notre témoignage personnel même s’il est parfois difficile de 
répondre à leurs questions. Les chrétiens doivent aider les personnes qui ne savent 
plus trop où ils en sont. Ils doivent leur dire que la vie a un sens, que croire en Dieu 
apporte du sens à la vie. Car, dans la difficulté, certains se tournent vers la religion, 
d’autres d’en écartent.                             

 

EQUIPE 449 

Les témoins rencontrés. Ce qui m'a touché...interpellé... 
Des personnalités connues du grand public comme Mère Térésa, l'Abbé Pierre( compagnons 
d'Emmaüs), le père Joseph Wrésinski, le père Guy Gilbert, un prêtre ouvrier, un prêtre qui défend 
la cause d'une personne injustement accusée, Sœur Emmanuelle.  

Des personnes du quotidien qui, par leur façon de vivre, empreinte de modestie, de simplicité, 

de don aux autres laissent transparaître quelque chose de l'Evangile, souvent à leur insu,  

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi... 
- L'éducation reçue en famille… la transmission s'est faite naturellement 
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- Pour d'autres, c'est tout un cheminement fait d'avancées et de recul„ „Ce qui a été déterminant, 

pour l'une d'entre nous, c'est la rencontre avec un aumônier de lycée ; grâce à lui, elle a pu passer 

d'un « Dieu, père fouettard » au Dieu amour tel que révélé par Jésus, Chance d'avoir, dans les années 

1957-1959, vécu des rencontres œcuméniques avec un prêtre catholique (l'aumônier) un pasteur et 

un rabbin, De là, sont venus le désir et le goût de lire la Bible malgré son côté aride parfois… 

- Le discours du pape François (sa personnalité) plutôt que l'Opus Dei 
- Des athées qui se convertissent 
- L'expérience auprès de personnes âgées 

- Le rôle joué par les Humanitaires qui donnent de leur temps, de leur personne 

- Le pape Jean XXIII convoquant le Concile ; le pape Jean-Paul, ce n'était pas mon « pote 

» 
 

EQUIPE 450 

-Rencontres qui ont marqué 
 
Pour les membres de l'équipe, il n'y a pas de hasard, il n'y a que des rencontres. Rencontres diversifiées 
... 
 
-Une femme qui a été atteinte d'un cancer, quittée par son mari, complètement découragée, déprimée,  
a  rencontré, un jour, un prêtre qui lui a redonné confiance. Cette rencontre représente, pour elle, le 
Christ qui est toujours là, présent à ses côtés.  
« Je remercie le Seigneur d'être aujourd'hui debout ».  
 
-Une autre femme ayant fait plusieurs fausses -couches, réussit par attendre un enfant. Or, les examens 
révèlent que l'enfant présenterait quelques problèmes ; finalement, l'enfant naît en parfaite santé.  
Cette personne a compris que pendant les moments difficiles, le Christ était bien là.  
 
-Pendant la rencontre DIACONIA à Lourdes, une autre personne a été interpellée par le témoignage 
d'une participante. Cette dernière avait permis à un jeune SDF complètement inconnu de trouver un 
hébergement et un travail. Elle avait fait confiance à ce jeune et ce jeune lui avait fait confiance : une 
façon de vivre sa foi avec des actes. 
 
-Une autre dame qui se dit croyante mais pas pratiquante, par manque de temps, a été marquée par 
la manière de vivre et la foi de sa grand-mère. Cette jeune dame est très fidèle à la prière. 
 
-Une autre dame, guide de prière pour les funérailles, dit combien les familles endeuillées, parfois très 
éloignées de l'Eglise, stimulent sa propre foi tant ces familles sont en quête d'espérance.  
 
-Un monsieur, élu de sa commune, a un fils prêtre. La rencontre avec les jeunes prêtres qu'il côtoie 
parfois, ravive sa foi en Dieu : ces jeunes gens ont tout laissé pour l'amour du Christ et le service des 
autres. 
 
-Expériences chrétiennes  
 
Force de la prière : « Demandez et vous recevrez ».  
Importance de la messe : un temps de ressourcement. 
La Parole de Dieu est vitale : « Mes paroles ne passeront pas ».  
La foi rend fort, elle aide à prendre les bonnes décisions. 
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L'Esprit Saint est une force qui rend capable... 
« La foi me rend heureuse, l'aide du Christ me transfigure ». 
 

EQUIPE 451 

Les témoins rencontrés : ce qui m’a touché …. Interpellé …. 

 Les enseignants de l’école primaire, les professeurs, 

 Les prêtres et les religieuses, 

 Les grands-parents très croyants 

 L’épouse d’un patron qui s’occupait des malades, elle était attentive à tous, 

 Les mouvements d’action catholique, 

 Un prêtre qui ouvrait sa porte aux sans abri 

 Don Alexis de Boquen, 

 Un prêtre qui assurait le transport scolaire, 

 Les brancardiers à Lourdes, 

 Les laïcs qui assurent différents services dans l’église, 

 Le secours catholique. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

Aujourd’hui, est ce que l’évangile de la rencontre de Jésus Christ sont une bonne nouvelle ? 

 

 Cela nous aide dans la vie de tous les jours en nous donnant  un repère 

 

Qu’est ce qui nourrit et dynamise notre foi : 

 La pratique de la parole, 

 La prière, 

 La participation aux célébrations  
 

Un don à partager : 

 Beaucoup de questions de la part des plus jeunes, 

 Incompréhension, 
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 Moins d’enfants catéchisés, mais on s’aperçoit que les parents reprennent le chemin de la 
foi, 

 Participation aux pardons et aux pèlerinages 
 

EQUIPE 452 

Ai-je eu l’occasion de rencontrer des hommes et des femmes qui m’ont marqué par leur 

engagement, leur témoignage de foi chrétienne ? 

 En milieu hospitalier, la rencontre des personnes qui=visitent leur famille et qui échangent 

avec les autres patients, et avec le personnel soignant. Des sourires, des mots gentils, de la 

patience et des encouragements. Cela  m’a aidé à faire mon travail de soignante. 

 Dans un service de soins palliatifs dans lequel j’ai travaillé, j’ai pu rencontrer des bénévoles de 

la Fraternité des malades, des aumôniers, qui donnent beaucoup de leur temps, prennent le 

temps d’écouter. J’ai été touchée par les sentiments de paix retrouvée chez certaines 

personnes, ça donne du courage. 

 Rencontre de couples unis, dans la même foi et qui témoignent de ce qui fait avancer, malgré 

les épreuves. 

 La présence des jeunes prêtres, engagés qui donnent leur vie au service de l’Eglise sur notre 

zone. Cela nous fait espérer en l’avenir. 

 En pèlerinage à Lourdes, j’ai été touché de voir des personnes de tout âge se mettent au 

service de personnes malades, handicapées, et cela malgré leurs propres soucis, leurs propres 

problèmes de santé. Je me suis dit : leur foi est donc bien grande ! 

 Rencontre de personnes engagées dans des association caritative comme le secours 

Catholique par exemple,. Ils sont sur le « terrain », au plus près des gens. Touchée par le fait 

qu’ils font ce qu’ils disent, en vérité ; Ils osent. Cela m’a donné du courage pour m’investir. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 En pèlerinage, la foule  des pèlerins (de tout milieu, de tout âge, de toute race…) unis dans la 

même ferveur, le silence, la prière. Cela m’a portée, m’a donné une grande force. 

 Des temps forts (Pâques, confirmation, messes rassemblant la zone), rassemblent beaucoup 

de monde de tous les âges, priant et chantant.  

 Mon cheminement a été marqué par mon éducation religieuse d’abord familiale, ensuite appel 

à m’engager pour la préparation des messes et pardon de Notre Dame de Querrien. 

 La catéchèse, l’éducation familiale, services rendus à l’appel du curé. Après une période 

d’absence, rencontre avec l’abbé de notre paroisse qui m’a demandé de me mettre au service 

de la Paroisse. 

 Faire baptiser mon enfant, l’accompagner dans son parcours de foi jusqu’à la confirmation. 

Cela m’a fait m’interroger sur moi-même, ma foi qui a grandi parallèlement, en redécouvrant 

l’Evangile, la prière, la célébration. Cela m’a permis de rencontrer des personnes investies dans 

la catéchèse, l’accompagnement des jeunes et aussi des personnes âgées ou malades. 

 L’Evangile est une bonne nouvelle pour moi. 

Qu’est ce qui nourrit ? 
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 Agir positivement, dans le souci du bien être des autres, se dire qu’on finit sa journée en ayant 

fait pour le mieux. 

 Le soir, revenir sur sa journée, que ce soit sur le mieux ou le moins bien. 

 Le service, l’attention à l’autre (son voisin, la personne que l’on croise, son collègue de travail, 

son parent….) 

 La prière : ce temps privilégié où on fait silence, pour recevoir l’amour de Dieu, l’écouter où 

on lui confie nos joies, nos peines, où l’on remercie de tout son cœur. 

 La messe, l’Eucharistie. 

EQUIPE 453 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Ma maman, la famille, les Grands-Parents, par des témoignages reçues de différentes 
personnes ; les catéchistes. 

 La Force que la Foi peut nous donner pour avancer, surmonter la douleur où la 
souffrance. 

 *La volonté, l’envie de comprendre ce qui se cache derrière ses personnes qui ont 
« la Foi » 

 *l’Espérance, le recul par rapport à la vie de tous les jours. Pourquoi on est sur terre ? 

 PAIX et LUMIERE 

 La réflexion- l’Avenir, le monde qui nous entoure. Le bien que cela nous apporte 
quand on voit des personnes qui se sentent bien, qui savent transmettre l bien être à 
travers leur foi, leur pensée. 
 

Expérience chrétienne :  

 Certaines communautés plus épanouies, plus accueillantes que d’autres. 

 La rencontre avec le Pape 

 La vie des moines, le silence 

 Mon mariage, le baptême de mes enfants et leur propre cheminement. 

 La confirmation avec notre évêque 

 Des décès : oui pour certains et non pour d’autres. 

 Mais la rencontre de Jésus-Christ !!!!! 

 Difficultés de compréhension aux textes d’évangile 

 Les enfants nourrissent notre foi dans la vie de tous les jours.  

 Le sport, la catéchèse, le chant, la prière transmettre notre Foi. 
 

 

EQUIPE 455 

Les musulmans font parler de leur religion et sont observés pour leurs pratiques religieuses. Les vrais 

musulmans adorent le même Dieu que nous. Ils ne se gênent pas pour prier publiquement. Ils se 

donnent des temps de prière. Ils ouvrent des mosquées. Ils se rassemblent. Pourquoi prient-ils plus 

que nous ? Pourquoi ne prie-t-on plus ? Les prêtres nous parlent-ils assez de la prière ? «  Moi, on ne 

m’a jamais appris à prier, c’est presque une corvée. » 
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Quand on était gamins, on ne nous demandait pas notre avis, c’était plus « raide », était-on plus 

croyant ou plus craintifs ? 

Nos parents nous ont quand même laissé quelque chose de leur foi. « Ma mère était très croyante et 

grâce à elle, j’ai lu la Bible ». Et nous ? On ne sait peut-être pas faire passer le message ? « Je ne sais 

pas quoi dire à mes jeunes.  Impossible d’accrocher sur le sujet avec eux. On a sans doute loupé 

quelque chose. La Prière ? L’Evangile ? » 

« Pour mon grand qui a 7 ans, il était demandeur de caté et il a voulu arrêter après le premier cours. Il 

reste en éveil de lui-même : « Jésus, il a fait quoi ? Ceux qui meurent, ils partent où ? » Comment lui 

répondre au mieux, moi qui n’ai eu que mon baptême ? Je n’ai jamais fait de caté, je n’ai jamais appris 

à prier. » 

 

Autre cas d’un enfant de 11 ans, soulevé par sa mamie, à qui il avait déclaré quelques semaines 

auparavant : « ce n’est pas la peine de me donner des livres sur Jésus, je n’aime pas Jésus. » Lors de la 

messe inter paroissiale, il est présent avec sa maman et voit les enfants du caté recevoir le Nouveau 

Testament. Le lendemain, lors d’une soirée en famille, il signale à son papi que lui aussi, il a reçu ce 

livre et lui demande de lui expliquer les pages parlant de la conversion de St Paul. « Pourquoi est-il 

tombé de son cheval avec l’éclair qui l’a rendu aveugle ? Ça veut dire quoi « persécuter » ? Ce fut 

l’occasion d’un excellent échange : St Paul, qui n’aimait pas Jésus et qui persécutait ceux qui l’aimaient, 

a été un des plus grands amis de Jésus… 

 

Nous reconnaissons nos responsabilités parentales en matière d’éducation chrétienne, ainsi que notre 

besoin de formation. Nous en venons à avouer nos difficultés à croire, à entretenir notre foi, à affirmer 

nos convictions chrétiennes dans l’environnement actuel. Rien ne nous pousse à croire ! C’est le 

matraquage des médias pour plus de paraître, plus d’avoir, plus de pouvoir. Un exemple de la nouvelle 

religion, ce sont les cathédrales modernes que sont les stades de foot, dont le seul avantage est le fait 

de rassembler les amateurs de sport et les faire vibrer à l’unisson quelques minutes ! 

Nous faisons le constat que la société modèle l’homme comme une machine, qui ne doit pas avoir de 

panne, qui ne doit connaître que du confort. Comme nous sommes plus instruits, nous somme plus 

critiques, plus exigeants. On met en doute la tradition, les habitudes, les routines de la religion 

d’autrefois. C’est dur de croire dans l’ambiance actuelle qui pousse à la désacralisation. 

On partage le sentiment de ceux qui ont du mal à croire à cause de la violence omniprésente dans le 

monde, l’injustice et l’arrogance des gros possédants, la corruption qui se généralise. Pourquoi Dieu, 

s’il y en a un et s’il est bon, laisse-t-il faire tout cela ? 

 

L’Eglise et l’argent !.. la religion, affaire de riches…Blessures qui ont influé sur la vie ancienne de l’Eglise. 

Les nouvelles du Pape François, qui se veut proche des pauvres et des petits, nous font beaucoup de 

bien. Il donne un nouveau visage du Christianisme. 

 

On s’accroche malgré tout ! Nos parents nous ont laissé et transmis un héritage auquel nous sommes 

sensibles ! Le passé religieux de nos anciens est encore ressenti, mais le manque de formation fait que 

les gens mélangent tout et ne vont pas à l’essentiel. C’est un paradoxe de voir que les moins croyants-

pratiquants chipotent sur des bricoles. Dommage de constater cette confusion entre célébration des 

funérailles et « messe » où aucun membre de la famille ne vient communier ! Une célébration bien 
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préparée avec la famille n’est-elle pas plus priante et vraie qu’une messe que la foule subit sagement 

avec ennui, comprenant de plus en plus difficilement le langage liturgique ! 

 

Pour nous, les eucharisties dominicales nous parlent et nous « regonflent » quand elles sont bien 

préparées, avec des rites qui sont des gestes d’actualité, nous mettant en cause et nous interpelant. 

 

« Le prêtre ne fait pas tout, mais il fait beaucoup : souvenir de notre mariage où nous étions trois 

couples et leurs familles. Que moi à vouloir un mariage religieux, alors que je n’avais que mon 

baptême. Les autres allaient en traînant les pieds. A la fin de la cérémonie, tout le monde avait aimé 

et vécu ce bel événement. « C’était super » On a vécu une belle fête de l’Amour. Le prêtre y était pour 

beaucoup. 

 

Le climat de joie, de bonne humeur, de gaieté est primordial pour fêter la fraternité des participants 

et manifester le plaisir de venir à l’église chercher la Bonne Nouvelle et en vivre. Importance de la 

participation des enfants en particulier, comme ces confirmands à qui on demande une lecture. Ils 

voient qu’on s’intéresse à eux, qu’ils ont leur place. Derrière, les parents participent autant et s’en 

réjouissent. 

 

Ces moments bien vécus à la messe dominicale aident à conforter l’enfant ou le jeune dans la foi, dans 

la ligne de l’éveil qui s’opère au caté. Il en a bien besoin, car lui aussi est confronté aux questions et 

aux moqueries des copains : tu crois en Dieu, toi ? » «  Dieu, c’est quoi ? », «  Tu fais quoi au caté ? ». 

On sait bien qu’ils ne se font pas de cadeaux quand ils se côtoient et les meilleurs sentiments sont vite 

balayés. On peut parfois être surpris d’entendre la réaction de notre enfant face aux copains : « on 

apprend en groupe, on ne connaît pas tout encore ! », « mais on est là pour apprendre qui est Dieu et 

savoir être gentil ». 

 

On a bien conscience, nous aussi les adultes, qu’on est loin de tout savoir et qu’on aurait bien besoin 

de lire l’Evangile ou des livres de formation chrétienne et d’en faire bénéficier nos enfants et petits-

enfants par des cadeaux en abonnement à une revue qui s’inspire des valeurs chrétiennes comme chez 

Bayard. 

 

Le synode va sûrement nous stimuler à approfondir notre foi chrétienne. De tels échanges ne peuvent 

être que bénéfiques en ce sens. Le don de Dieu semé en nous grâce à nos parents ou perçu au jour le 

jour, surtout « dans les moments où on est au fond du trou », ce don ne peut que se réveiller et 

rayonner. L’effet du Baptême et de l’Esprit saint est en action ! « Avoir la foi, ça nous permet de nous 

poser, de trouver sa place, de grandir ». 

 

 

EQUIPE 456 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Une religieuse et un abbé, les religieuses à l'école, sœur T. nous lisait tous les matins un texte de 
l'évangile et nous parlait de l'abbé Pierre, de sœur Emmanuelle. 
Sœur Emmanuelle qui aide les enfants défavorisés, mère Térésa. 
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Les dimanches à la messe avec Maman et ma grand-mère.  
Aider Mr le curé pour la messe quand j'étais petite fille. 

Lors d'un voyage en Roumanie pour porter du matériel aux agriculteurs, une très vieille grand-mère 

sans âge, qui n'avait rien, a fait chauffer son four avec des tiges de maïs parce qu'elle n'avait pas de 

bois et nous a fait des gâteaux pour nous accueillir. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Une action collective : 

Un bus a été récupéré et transformé en cantine itinérante pour donner à manger aux enfants des rues 

de Bucarest. Plusieurs villages ont participé à cette transformation. 

L'attitude d'une religieuse : 

Dans l'école privée où j'ai fait toute ma scolarité, l'économe était une religieuse et je n'avais pas 

souvent la somme complète que devait régler mes parents, elle n'a jamais été désagréable et ne m'a 

jamais fait de reproches, elle me disait gentiment tu m'apporteras la suite plus tard. Ce visage, son 

visage a toujours reflété l'amour de Dieu pour moi. 

EQUIPE 459 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Pour moi, ceux qui me marquent le plus sont ceux qui s'affichent le moins : Pierre Rabhi, Matthieu 

Ricard, Thierry Janssen... 

J'arrive à revenir à la foi par ma formation (médicale) où je vois le don des gens. On a tous des dons... 

à cultiver. On est tous des saints, à notre niveau. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

L'espérance : notre fils n'est plus présent physiquement (il est décédé), mais il est là. Il y a quelque 

chose de plus, mais je ne sais pas le définir. 

Empathie : c'est universel ! Dieu est amour, bonté, empathie. 

Miséricorde et bonté : des qualités qui m'inspirent quand je rencontre des gens miséricordieux et bons. 

Pourtant, ce sont des mots qui ne faisaient plus tellement partie du vocabulaire courant, mais ça 

revient. 

"Si tu savais le don de Dieu... " Au KT, j'avais le sentiment que Dieu voyait avec des œillères, alors que 

Dieu est plus ouvert. 

Equipe 460 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé 
Les personnes rencontrées : une dizaine de personnes âgées à la maison de retraite, toutes ont reçu 

la foi par leur famille, elles grandissent leur foi en priant, implorant un saint, reçoivent l’hostie, ce qui 

les aide à grandir leur foi. 

P., 73 ans, de notre équipe, ancien communiste, est né athée, bien qu’ayant suivi le cursus normal 

(communion…). Il a douté le jour des obsèques de son père, lorsqu’on l’a mis en terre, il a eu besoin 
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d’espérance (ça été très fort), puis la vie tumultueuse l’a fait devenir chrétien. Ce qui a changé sa vie. 

Le témoignage du curé d’Ars l’a aidé dans cette recherche d’espérance. 

M., 68 ans, a été baptisée et tout s’est arrêté là. Puis aimant le chant, elle a adhéré à la chorale de sa 

paroisse. Elle a aimé cette ambiance de chorale et de messe, et elle a été profondément marquée, puis 

son cheminement l’a amené jusqu’à faire une communion et une confirmation. 

Une autre personne a été contrariée par la maladie. L’aide religieuse l’a aidée à avoir une foi plus 

profonde. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Nous sommes presque tous nés dans des familles catholiques, qui avaient la foi, donc le témoignage 

de nos parents nous a beaucoup porté. 

EQUIPE 464 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché : 

- Tous ceux qui nous aiment, qui nous aident (personne trisomique) 

- Mes parents qui étaient contents d’aller à la messe (autre personne handicapée) 

- Jean Vanier m’a interpellé ( une accompagnante) 

- Les communautés de l’Arche 

Ce qui a marqué mon chemin de foi : 

- L’Evangile est la seule philosophie qui m’a donné le bonheur 

Que faut-il maintenir, proposer pour permettre à d’autre d’aller vers Dieu ? 

- Il faut avoir la paix de Jésus dans nos cœurs. 

- Il faut d’abord avoir Dieu dans nos cœur, plus le sourire et de l’amour. (une personne 

trisomique) 

- Il faut de l’amour (aimer et être aimé) 

EQUIPE 465 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Une tante religieuse discrète, tolérante, respectueuse des choix de chacun. 

Un professeur exceptionnel 

Un beau-père, homme de sagesse, de grande foi, un sens du service hors du commun. 

Un prêtre qui a lancé de grandes initiatives,( transport scolaire, fanfare école de campagne…)  avant-

gardiste, plein d’idées qui laissent des traces dans les mentalités. 

Un curé, perfectionniste mais très humain 

Nos évêques successifs  

Le pape François, il nous surprend. 
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Certaines personnes savent porter un regard sur les autres qui sont des encouragements et non des 

jugements. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Les lectures : vie de St Benoît Labre) 

Les témoignages des autres 

Les lectures liturgiques, c’est une nourriture pour notre vie 

Les émissions de TV KTO 

Les pèlerinages (surtout à Lourdes)  Ce sont des lieux de rencontres qui nous marquent 

 


